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Ao vigésimo terceiro dia do mês de setembro do ano de dois mil e vinte, às quatorze horas e oito minutos, 1 

reuniram-se, por meio de plataforma de videoconferência e sob a presidência da Diretora do Instituto de 2 

História, a professora Norma Côrtes, os seguintes integrantes desta Congregação: professores William de 3 

Souza Martins, Antonio Carlos Jucá de Sampaio, Deivid Valério Gaia, Gabriel de Carvalho Godoy 4 

Castanho, Maria Paula Nascimento Araujo, João Luís Ribeiro Fragoso, Andréia Cristina Lopes Frazão da 5 

Silva, Felipe Charbel Teixeira, Sílvia Adriana Barbosa Correia e Claudio Costa Pinheiro; a representante 6 

discente de Pós-Graduação, Millena Farias; e as representantes dos servidores técnico-administrativos, 7 

Camila dos Santos Fernandes e Fernanda de Araújo Peixoto. Também estavam presentes os docentes 8 

Cesar de Miranda e Lemos e Paulo Henrique de Carvalho Pachá; e os servidores técnico-administrativos 9 

Jose Pereira Lima Neto e Victor Tavares da Costa. A docente Andréa Casa Nova Maia justificou sua 10 

ausência. Ao iniciar os trabalhos, a professora Norma Côrtes agradeceu a presença de todos, esclareceu a 11 

dinâmica da reunião e passou aos INFORMES. Sobre a consulta eleitoral para a Direção do IH o 12 

professor Cesar Lemos, presidente da Comissão Eleitoral, esclareceu que o processo está seguindo o curso 13 

previsto no calendário e o debate com a única chapa inscrita será realizado no dia 24 de setembro, entre 14 

11h e 12h, por meio do Google Meet. A Comissão divulgará maiores informações por e-mail. O docente 15 

informou que a consulta eleitoral será realizada na próxima semana, nos dias 29 e 30 de setembro, por 16 

meio do software Helios Voting, já utilizado na UFRJ. Contudo, relatou que ainda não foram 17 

disponibilizados os contatos de e-mail do corpo discente, embora a solicitação já tenha sido feita à DAGE 18 

e à Pró-Reitoria. Além disso, a comissão foi informada por e-mails trocados entre a Direção do IH, 19 

Ouvidoria da UFRJ e TIC que, embora o sistema de votação já tenha sido usado com sucesso, ainda carece 20 

de regulamentação plena no âmbito da UFRJ. A comissão eleitoral estudou a regulamentação das 21 

instituições que utilizaram o Helios Voting e, em todos os casos, os Conselhos Superiores se posicionaram 22 

dando garantia ao uso do sistema, o que não ocorreu na UFRJ. Informou ainda que o professor João 23 

Graciano, Superintendente Geral da TIC, garantiu a segurança do sistema de votação, mas que o Comitê 24 

de Governança Digital da UFRJ ainda não se manifestou sobre o assunto. Para o professor, seria prudente 25 

consultar a Procuradoria da UFRJ sobre a possibilidade de utilização do sistema nas eleições da UFRJ. 26 

Além disso, relatou que o professor João Graciano acredita ser necessário que o CONSUNI disponha 27 

regras gerais para as votações remotas. O professor Cesar Lemos salientou que a comissão eleitoral 28 

pretende manter o cronograma programado, caso os e-mails dos discentes sejam disponibilizados, e que 29 

seus integrantes já fizeram curso ministrado pela TIC para uso da plataforma. Em seguida, a professora 30 

Norma Côrtes pediu a ampla divulgação do debate nas mídias sociais e no site do IH. A Diretora do IH 31 

esclareceu que a Lei Geral de Proteção de Dados protege os dados pessoais e por isso é necessário garantir 32 

que a obtenção dos e-mails dos alunos e inserção na plataforma Helios Voting não violará a lei. Ela 33 

acredita que a TIC conseguiu resolver o problema da privacidade dos dados do corpo social. Contudo, a 34 

presidente da Congregação afirmou que só se sentiria confortável em aprovar o manejo dos dados do 35 

corpo social do IH se a TIC garantir a privacidade dos dados, ainda que inexista uma deliberação do 36 

CONSUNI. O professor Antonio Jucá esclareceu que a DAGE não tem acesso aos e-mails dos alunos pois 37 

são dados particulares, mas que a DRE possui essa informação. O professor Cesar Lemos respondeu que 38 

o debate será divulgado por todos os meios possíveis e que vai disponibilizar seu e-mail para que os 39 

interessados solicitem o link de acesso à entrevista. Salientou, ainda, que a TIC aprovou a 40 

operacionalidade do sistema Helios Voting, mas que seria recomendável um posicionamento do Conselho 41 

Universitário. Já no caso de outras IFES, o presidente da comissão eleitoral esclareceu que o Ministério 42 

Público tem afirmado que não cabe prorrogar por tempo indevido os mandatos já findos dos dirigentes. 43 

Assim, se a Congregação aprovar a utilização do software, o docente acredita que o Instituto cumprirá de 44 

boa-fé a determinação de não prorrogação indevida dos mandatos. Após o quê, a professora Norma Côrtes 45 

solicitou a transformação deste informe em ponto de pauta, para que a Congregação delibere sobre a 46 

realização da votação remota, o que foi aprovado por unanimidade. O professor Cesar Lemos ressaltou 47 

que a TIC informou, através de e-mail, que já possui as garantias tecnológicas de segurança do sistema. 48 
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Informou ainda que a Procuradoria foi provocada, mas ainda não havia se manifestado. O professor 49 

Cláudio Pinheiro considerou oportuno submeter a questão ao Procurador da UFRJ para proteger a 50 

Comissão. E, em seguida, agradeceu o trabalho cuidadoso, respeitoso e detalhado da Comissão Eleitoral. 51 

O professor Felipe Charbel também manifestou seu agradecimento aos membros da Comissão Eleitoral 52 

pelo trabalho cuidadoso. O docente Gabriel Castanho salientou que  posicionamento da TIC também é 53 

importante. Sobre a avaliação discente para professores em estágio probatório e que solicitarem 54 

progressão/promoção, a Diretora do IH informou que se trata de uma etapa obrigatória. Nas atividades 55 

presenciais, o questionário era distribuído em sala de aula. No entanto, durante o trabalho remoto a 56 

Direção está construindo um novo sistema que continuará após o fim da quarentena. De agora em diante, 57 

os professores receberão o link para o questionário online no início do ano. A professora Norma Côrtes 58 

recomendou que todos os professores apliquem o questionário a todas as suas turmas, mesmo que não 59 

façam suas progressões imediatamente. Ela afirmou que o questionário do IH é bem sucinto, mas optamos 60 

por esta versão para garantir que ele seja respondido pelos alunos. Antes de solicitar a progressão ou 61 

entregar o relatório de estágio probatório, o professor deve pedir o resultado da avaliação ao Gabinete, 62 

que o encaminhará ao solicitante a fim de que esse, munido de toda a documentação necessária, abra o 63 

processo para progressão / promoção no sistema SEI. A professora Norma Côrtes espera que a tecnologia 64 

melhore e que os professores ganhem autonomia para acessar os resultados desses questionários, 65 

dispensando a solicitação ao Gabinete da Direção.  Em seguida, o professor Cláudio Pinheiro levantou a 66 

possibilidade de a TIC fornecer uma alternativa para proteger os dados da avaliação. Além disso, 67 

questionou como proceder com a avaliação em turmas passadas. A professora Norma Côrtes informou 68 

que o ideal é que as turmas que vão avaliar os docentes sejam correspondentes ao período que está sendo 69 

avaliado. Contudo, informou a necessidade de abrir uma exceção nos tempos atuais e solicitar a avaliação 70 

por turmas de período anterior. A Diretora do IH concorda que a TIC deveria fornecer os instrumentos 71 

para avaliação e que o Instituto pode levar tal pedido à TIC.  Ela também salientou que o professor João 72 

Graciano está realizando um trabalho importantíssimo na conversão das atividades presenciais para o 73 

modo remoto e expressou sua admiração aos servidores da TIC.  O docente Claudio Pinheiro relatou que 74 

a DAGE enviou os resultados de uma avaliação discente do SIGA em anos interiores. A professora Sílvia 75 

Correia salientou a importância da avaliação discente, mas manifestou sua preocupação com o fato de os 76 

próprios docentes precisarem enviar os questionários para as turmas. Em sua opinião, seria interessante 77 

que o formulário fosse enviado através do SIGA ou da Direção, para que haja um distanciamento entre 78 

alunos e professores. A professora salientou que a avaliação antes era realizada por meio do SIGA. A 79 

Diretora do IH informou que existem alguns embaraços técnicos e solicitou aos professores que, enquanto 80 

houver a quarentena, o link dos questionários continue sendo solicitado à Direção. O professor Deivid 81 

Gaia concordou com a professora Sílvia Correia e ressaltou que os discentes insatisfeitos com as 82 

disciplinas costumam ser prevalentes na respostas das avaliações.  A professora Sílvia Correia acredita 83 

que existe a necessidade de oficialização dos processos estruturados através do SIGA. A docente entende 84 

que a opção atual é o envio dos questionários pelos docentes, mas que findo esse momento o IH pode 85 

oficializar novo método. Em seguida, a professora Norma Côrtes submeteu aos presentes as atas da 82ª 86 

e 87ª reuniões ordinárias e da 43ª reunião extraordinária da Congregação, cujas aprovações foram 87 

homologadas por unanimidade. Continuando, submeteu à análise a EXCLUSÃO do ponto de pauta: 88 

Solicitações de afastamento ad referendum dos profs. João Fragoso e Maria Paula. A professora Norma 89 

Côrtes esclareceu que os pedidos deveriam ter sido homologados na 83ª reunião ordinária, mas por causa 90 

da quarentena não foi possível na ocasião. Porém, o professor João Fragoso informou via e-mail que não 91 

ministrou o curso e a professora Maria Paula Araújo participou do evento de forma on-line, não precisando 92 

se afastar. Os presentes concordaram com a exclusão do ponto. Passando à ORDEM DO DIA, no 93 

primeiro ponto de pauta, a professora Norma Côrtes apresentou a solicitação de prorrogação do 94 

afastamento da servidora Ana Beatriz Pinheiro e Silva, já aprovado ad referendum. O afastamento é 95 

para concluir o Doutorado sanduíche e em cotutela (dupla titulação) na Universidade de Sevilha 96 

(Sevilha/Espanha). O período solicitado vai de 01º de novembro de 2020 a 01º de março de 2021 e foi 97 

homologado por unanimidade. Passando ao segundo ponto de pauta, Comissão pós-pandemia, a 98 

Diretora do IH informou sobre a necessidade de planejamento do retorno à sede e que o IFCS já formalizou 99 

sua comissão, que deve analisar questões acadêmicas e fundamentalmente de biossegurança das 100 
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instalações prediais. Ela informou que o prédio do Largo de São Francisco tem particularidades que devem 101 

ser avaliadas cuidadosamente e que o Instituto definirá as condições de retorno, em consonância com as 102 

determinações da Reitoria. A professora Norma Côrtes propôs que o IH adote o mesmo formato do IFCS 103 

e que nas reuniões das duas comissões o voto de minerva seja concedido à Diretora do IFCS pois ela é, 104 

em primeira e última instância, a responsável pela manutenção do prédio. A Direção do IH enviou 105 

mensagem aos discentes e servidores técnico-administrativos solicitando a indicação de seus 106 

representantes. Em seguida, este foi o formato da comissão foi aprovado pelos presentes, com a posterior 107 

indicação dos integrantes: 1 docente, 1 servidor técnico-administrativo e 1 discente, com seus respectivos 108 

suplentes. A professora Norma Côrtes compartilhará as instruções necessárias para formação do comitê. 109 

Já no terceiro ponto de pauta, a professora Norma Côrtes submeteu à aprovação da Congregação a 110 

composição da Comissão de Progressão Funcional de professores Adjuntos que analisará a solicitação 111 

do professor Paulo Roberto Ribeiro Fontes, homologada por unanimidade: Titulares – profs. Fábio de 112 

Souza Lessa (Titular-IH/UFRJ-Presidente), Andréia Cristina Lopes Frazão da Silva (Titular-IH/UFRJ) e 113 

Karina Kuschnir (membro externo-Associado II-IFCS/UFRJ) – Suplentes: Juliana Beatriz Almeida de 114 

Souza (Titular-IH/UFRJ) e Fernando Rabossi (membro externo-Associado I-IFCS/UFRJ). A Diretora do 115 

IH salientou que a comissão aprovada já estava constituída e que o professor se manifestou a favor desses 116 

integrantes. Ela insistiu que os docentes que solicitarão progressão deverão indicar os nomes dos membros 117 

da sua comissão, pois é preciso renovar essa composição. No quarto ponto de pauta, a professora Norma 118 

Côrtes submeteu à aprovação a solicitação do NIEJ para registro no diretório de Grupos de Pesquisa 119 

do CNPq, o que foi homologado por unanimidade. Passando ao quinto ponto de pauta, a Diretora do IH 120 

propôs, a partir dos debates nos informes, a aprovação da consulta eleitoral por meio da plataforma 121 

Helios Voting, entendendo que isso envolve o uso de informações do corpo social do IH que estão sob a 122 

proteção tecnológica da TIC, a manutenção do calendário da consulta eleitoral e, simultaneamente, a 123 

solicitação de posicionamento formal dos Colegiados Superiores e do Procurador-Geral da UFRJ, e 124 

informalmente da Reitoria e do Procurador. O professor Cesar Lemos ressaltou que a Comissão Eleitoral 125 

ainda necessita de acesso ao endereço eletrônico dos discentes de Graduação, informando que a comissão 126 

já possui as informações dos docentes, dos servidores técnico-administrativos e dos discentes de Pós-127 

Graduação. A presidente da Congregação submeteu o ponto de pauta aos presentes, que o aprovaram por 128 

unanimidade. Depois disso, nada mais havendo a tratar, nem quem quisesse fazer uso da palavra, a 129 

presidente encerrou a reunião, na qual foi lavrada esta ata, que será assinada por mim, Michelle Ribeiro 130 

Lage de Amorim, que secretariei os trabalhos, pela presidente, a professora Norma Côrtes, e pelos demais 131 

presentes. 132 
 133 

Rio de Janeiro, 23 de setembro de 2020. 134 
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